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張理事長事業的成功經驗：外銷+行銷+顧客導向
繼採訪台灣螺絲貿易協會(TFTA)年會之後，惠達採訪團隊特地前往恒昭

企業股份有限公司，拜訪董事長暨TFTA理事長張益在先生做深度訪談，一

探張理事長心中擘劃的協會藍圖。業界皆知，恒昭是世界知名的拉釘大廠，月

產量高達5億支，銷售上百國，全球五大洲客戶超過600家。我們也深深期待理

事長的成功經驗為協會的新年度帶來更蓬勃的新氣象！

在面談中，理事長與我們分享他在恒昭的成功模式以及上任的感言。

1976年，當時張先生是一家貿易商做進口澳洲品牌拉釘內銷，營運中發現了

拉釘有相當大的市場商機，因此在1983年投資設廠，並引進全新拉釘專用設

備量產，開啟了個人事業的鴻圖。這時您會好奇，恒昭如何做到月產5億支的

經濟規模？他點出，恒昭主攻外銷，透過長期的參展和廣告行銷，將公司的

「SRC」拉釘與拉釘工具打通到世界多國。此外，他強調更重要的一點是，恒

昭事業的重心轉到了顧客身上：「公司早期把重心放在同業的競爭上，而未

來競爭比的不是贏對手多少，而是誰更能解決顧客的需求。」換句話說，透過

「重視行銷」、「企業形象經營」和「顧客導向」的經營模式，他把拉釘的事

業規模做大，甚至他的美國大客戶得以從10%躍升到40%的比例。理事長提

醒：「低價競爭是永遠都比不完的，因為總會有人比你更低價！所以重點不是

要比低價，而是要創造企業和產品本身的不可取代性，加強以顧客為導向的

周邊服務，創造自身的價值，讓客戶倚賴你，營造不可被取代的地位。」

話鋒轉到理事長對協會的經營理念，他認為過去一年來協會的活動對緊

固件業帶來許多貢獻。尤其是協會舉辦的二代參訪團，他認為海內外二代接班
人互相的交流和參訪，除了讓彼此的眼界更

開闊之外，更激發了彼此競合成長的動力，

也為緊固件貿易業的新世代注入新活水。此

外，他體認到協會還有更多可發揮的功能，

所以願意承接大任，職掌協會。他表示，他

將傳承歷任理事長建立的成功基礎，務實地

落實協會的成立宗旨——「促進產業和諧、

避免惡性競爭、合力共創商機」，積極、用心

為台灣的緊固件產業開拓新路。

談緊固件產業的轉型升級
台灣的緊固件產業正持續走向高端化，

已有業者不斷提升品質技術，搶攻歐美汽

車、航太、醫療等高端緊固件市場的訂單。

這潮流不只在台灣，也早在全球興起。我們

在專訪中問到理事長對此趨勢的見解，他以

某次參訪日本大阪螺子公司為例，有感而發：

「我看到他們很敢買設備，廠內全面採用美

「台灣緊固件產業需走向升級與精實管理」
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國高效能機台(National Machinery)。不但模具可以自製，也有自己的模

具研發團隊。對台灣緊固件業來說，我認為眼前更重要的是升級，因為轉

型要看適當時機，升級卻隨時可以做。我們可以學習豐田汽車的『精實製

造(lean manufacturing)』，透過廠內製程的持續改善，減少各個環節的浪

費，加上合理化的人力配置，這就促成了升級競爭力」。如理事長所示，未

來台灣緊固件產業的關鍵字將是升級與精實製造。

緊固件貿易商身兼製造商的趨勢
這幾年來有不少的緊固件貿易商也身兼了製造商的角色，以協會而

言，會員即超過7成都有製造廠的身份了，其中有一部分就選擇在東南亞

設立緊固件製造廠。理事長回應此現象，說市場已轉向「客戶需求」的導

向，加上現在越來越多客戶會想看看緊固件的產製過程，所以貿易商身兼

製造商，在他看來是必然的趨勢。反之，他認為製造廠若也兼貿易商的角

色，也會為自身帶來很大的優勢。因此他除了看好協會的會員設立製造廠，

也歡迎緊固件製造商在未來成立貿易部門，為台灣緊固件產業打通海內

外銷售通路。

談海外市場，

「台灣緊固件業危機就是轉機！」 
在美國，「美國優先」政策讓當地國內興起了基礎建設的內需潮；在

中國，「全面升級小康社會」的目標可望帶動消費與建設的爆炸性成長；

東南亞的車市行情則看漲。首先針對東南亞，理事長提到當地的人工成本

已快追上中國，他建議以台灣為本並且在台設廠。但在這方面還希望有政

府足夠的支持，「台灣的緊固件產業雖然已經高度自動化，但政府在土地

方面的行政效率仍有改善空間，若土地在台取得不易，絕對會影響到設備

投資的意願。」針對中國，理事長說近年來當地的GDP不斷突破紀錄，某

些省份的GDP甚至高過一個國家的GDP，「與其把中國看成擁有32個省

的單一經濟體，不如更要看作是32個各自有不同經濟文化的商機之地。此

外，中國的限鋼等等整頓措施，會使得當地的小廠不易生存，但反而也為

台灣的廠商提供了做中國市場甚至是全球市場的機會。」面對歐美等等先

進國，理事長認為當地的產業景氣會持續成長，因此更會是台灣緊固件業

可以追擊的目標。張理事長最後也提到，「海

外投資絕對會拉動企業生命的第二春，像日韓

東南亞投資即在政府的領導下，從汽車廠、零

件、配件、設備廠等等，到日常生活種種，做完

整規劃，相當值得羨慕。反觀我們沒有邦交，沒

有政府作後盾，我們業者就必須單打獨鬥，或

數家廠商群聚一起相互配合，業者就要特別辛

苦小心翼翼了。」

台灣緊固件論壇高峰會就在
2018！

在訪談的最後，我們也獨家問到了理事長

對2018年協會和整個產業的重大規劃。首先最

值得一提的是，計劃舉辦緊固件業的論壇高峰

會，邀集緊固件的菁英群雄，高談緊固件的大

趨勢和未來。他也強調2018年會與美國與歐洲

的緊固件經銷商協會繼續保持緊密的互動和交

流。此外，2月協會將在台中舉行大型全國性會

員春酒團拜活動，席間也將會邀請國內知名財

經專家做精闢的演講，歡迎大家敬請期待。最

後，理事長特別提到瑞典的螺絲工業協會，且

將規劃與該協會接觸並建立常態的交流。2018
年勢必會是TFTA忙碌豐收的一年，讓我們期

許理事長為TFTA再開創新的一頁！

張益在先生參訪日本大同特殊鋼公司致贈紀念品
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